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经济新闻 要闻
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前10个月国企利润
同比增长10.1%

财政部20日发布的月度数
据显示，2013年1~10月，全国国
有及国有控股企业主要经济效
益指标总体呈现持续增长态势，
累计实现利润总额 19707.8 亿
元，同比增长10.1%。财政部数
据显示，前10个月，中央企业实
现利润14232.8亿元，同比增长
13.9%；地方国有企业 5475 亿
元，同比增长1.1%。

财政部表示，1~10月，国有
电子、电力、施工房地产、交通、
汽车等行业实现利润增幅较
高，国有有色、化工、煤炭、机械
等行业实现利润降幅较大。

中国人民大学经济学教授、清
华-布鲁金斯公共政策研究中心
代理主任陶然接受记者采访时表
示，立法程序将为执行落地清扫障
碍，房产税以及相关改革中市场化
的举措，都将对房地产的良性发展
产生积极影响。

“房地产税费目前种类繁杂，
成为地方政府的‘小金库’，这与缺
乏法制约束无不关系。因此房产
税立法是房产税制改革和扩围的
先决条件。”广东中理投资顾问有
限公司总经理申格联接受记者采
访表示，首先要明确房产税的用途
和具体的审计和监督办法，要让利
益直接相关的社区居民直接参与
房产税的使用监督并做到透明公
开、公平公正。在国外，房产税一
般是按属地管理的方向，主要用于
社区的教育、治安和居民的社保福
利。因此房产税立法首要遵循“税
收为民而不是为政”的思路去推
行。

关于房产税扩围的具体时间，
目前并没有官方时间表。但多位
业内人士直言，近几年一定会有实
质性进展。同策咨询研究总监张
宏伟则认为，2014 年房产税扩围
势在必行。业内人士普遍认为，税
制改革将促使楼市长效性调控机
制逐步形成。如果今后房产税全
面实施，政府靠地价来维持土地财
政的状况将得以转变。

值得关注的是，从中长期来
讲，40 个或更多城市的联网为全
国范围内开征房产税做技术上的
铺垫也已成为共识。

在陶然看来，所谓“长效机
制”的建立，还需完善土地制度改
革，以有效激活房地产市场。另
外，通过从房地产开发、建设与保
有等各个环节获取多种税收收
入，包括开发建设过程中的营业
税、土地增值税等税费，投入保障
住房、公立学校建设，同时解决住
房和教育问题。

房产税扩围“难产”多年，终于在
十八届三中全会上有了权威进
展。11月15日公布的《中共中
央关于全面深化改革若干重大
问题的决定》(以下简称《决定》)
提出，“加快房地产税立法并适
时推进改革”。在业内看来这已
透露出房地产税收体系和调控
思维将有重大调整，总体趋势是
市场先行，行政手段辅助。
陈琳琳 南都供稿

任志强：可能会另找方法试点房产税
税改将促楼市长效调控机制逐步形成

记者：这次三中全会提
到房地产税立法。对房地产
税的预期怎样？

任志强：很多人在评论说
没有说多少房地产的内容，我
说不对，后续的内容可能还会
释放。要把决定看清楚看全
面，评论才更加准确。

《决定》说到房产税，但
是我不认为现在会推行。我
们现在做了两个城市的试
点，重庆和上海，以前的说法
是要扩大试点，这也就意味
着在这两个城市的试点并不
满意。如果成功了就能拿出
一套经验来，拿不出经验来
就说明试点不满意。连试点
城市的经验都不满意，怎么
可能全面实施呢？

我猜测可能会有另一个
方法在第三个第四个城市试
行。但是一定要试点成功，
以便推广到普遍意义上更多
城市可以实践。至少现在不
成熟。

遗产税似乎就更不可能
了。我们现在的中产阶级大
概只有10%，如果不能让中产
阶级的比重超过 50%或者更
大的比例，我觉得要推行遗
产税不可能。看看国际经验，
很多国家的城市化率达到很高

的水平或者中产阶级达到很大
比例的时候，才开始讨论遗产
税的问题。

余英：对于三中全会的
各项政策，我们也在学习研
究。房地产企业要研究逐步
适应政府调控。可以肯定的
是，这次总体来说政策坚持
强调市场化，这是主旋律。

市场走向上，政策还是
支持“刚需”的。但我认为有
几点问题需要注意。在政府
统计房价的口径上，高端豪
宅有必要与民生领域的住宅
价格统计区分开。豪宅、别
墅不剔除出去等于干预了统
计，因为它涨也罢跌也罢跟
民生的关系不是太大。普通
商品房这一块需要关注，但
豪宅部分是完全与刚需市场
不相关的。

同时，对于高端房的控制
可以加大高端房的税收。持
有超大户型、多套的，都可以
多缴税。而工薪阶层就不应
扩大税收，这与我们缩小贫富
差距的要求也是不符的。

记者：除了房产税，全会
对于房地产的市场改革还指
出了哪些方向？

任志强：土地问题也是
关注的一个重点。土地流

转在往届的三中全会就有，
只 是 少 了“ 逐 步 ”两 个 字 。
三年前的政府工作报告，就
在人代会上提出要在三年
内完成土地确权问题。如
果要真正做到流转，确权是
第一位的。

我们听到三中全会上说
的是“摸着石头过河”和顶层
设计是相结合的事情。不一
定是上面先做个设计，土地
承包制小岗村的试点，都不
是从上层设计开始的，而是
下面先摸着石头摸出来的。
所以现在的情况，其实也是
允许下面各地方先摸，然后
再通过设计。

余英：从政府责任来看，
应该扩大保障供应。另外，在
西方成熟市场，很多分门别类
的统计我们也需要引入了。
这样才能真正知道我们普通
人关心的房价到底涨了多少。

还有大家关心的房产税
究竟会何时扩围，目前还是没
有时间表。我们业内听到过
消息，估计1月在深圳、厦门、
南京、杭州会有扩围试点。肯
定没有广州。因为广州实在
是价值洼地。经济总量排全
国第三，房价只排第七，肯定
是洼地。

■对话

任志强：可能会有另一个方法再试点
余 英：坚持强调市场化是主旋律

国家质检总局日前出台《有
机产品认证管理办法》，旨在加
强有机产品认证管理，维护消费
者、生产者和销售者合法权益，
进一步提高有机产品质量。

办法明确，国家认监委负
责全国有机产品认证的统一
管理、监督和综合协调工作。
国家推行统一的有机产品认
证制度，实行统一的认证目
录、统一的标准和认证实施规
则、统一的认证标志。

在认证实施方面，办法明
确，有机配料含量（指重量或者
液体体积，不包括水和盐）等于
或者高于 95%的加工产品，在
获得有机产品认证后，方可在
产品或者产品包装及标签上标
注“有机”字样，加施有机产品
认证标志。认证机构不得对有
机配料含量低于95%的加工产
品进行有机认证。

此外，办法明确了违反规
定的罚则，对于伪造、变造、冒
用、非法买卖、转让、涂改认证
证书的，地方认证监管部门责
令改正，处3万元罚款。
均据新华社电

针对台湾地区康师傅、统一方便面油包中检
出铅、砷、铜等重金属问题，食品药品监管总局
部署抽检。共抽取“康师傅”“统一”“农心”“今
麦郎”“五谷道场”“日清”“公仔”的67个样品，结
果显示，129个调料包（酱包、油包、菜包等）中的
铅、总砷、无机砷指标符合相关规定。 新华

华远地产董事长任志强 保利地产广东公司董事长余英

质检总局出台办法加
强有机产品认证管理

食药监总局：
内地市场方便面调料包
抽检合格

美国将继续对中国等
七国钢产品进行贸易
救济调查

美国国际贸易委员会 19
日称，从中国、捷克、德国、日
本、韩国、波兰和俄罗斯进口
的取向电工钢对美国相关产
业造成了损害，因此美国政府
将继续对此类产品进行贸易
救济调查。

美国经济复苏进程依然
较为缓慢，导致贸易保护主义
抬头。中国商务部多次表示，
希望美国政府恪守反对贸易
保护主义承诺，共同维护自
由、开放、公正的国际贸易环
境，以更加理性的方法妥善处
理贸易摩擦。


